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中共十八大召開前，本報記者

即跟蹤、觀察中共黨代表微博發

布及與民眾互動情形，發現逾

100名黨代表組成的微博群已成

為中共精英與草根民眾互動的重

要新平台。黨代表收集民意諫

言，更傳遞與解釋中共黨代會權

威聲音，令在網絡新時代召開的十八大更加

貼近民眾。

中共黨代表微博群的形成，可說是水到渠

成的發展。繼去年中組部舉辦開放日後，今

年五月中宣部舉辦開放日，邀請駐華使節與

記者交流。中宣部長劉雲山座談時表示：

「中宣部積極支持包括領導幹部在內的官員

通過新媒體了解民意，在微博客上為民眾答

疑解惑、解決問題。」凸顯中共對微博問政

給予明確支持。

十八大報告中提出新時期的「兩個凡是」

——「凡是涉及群眾切身利益的決策都要充

分聽取群眾意見，凡是損害群眾利益的做法

都要堅決防止和糾正。」微博上民眾發出的

聲音，恰恰都與群眾切身利益密切相關。

適應新平台 引領民意
從紅十會郭美美事件到「7．23」溫州動

車事故，微博成為表達民意、形成輿論、追

究責任的最新輿情平台，無論是紅十會幹部

還是浙江官員，都從中收穫到正反不同的輿

情評價，內地政府與官員也由此開始，逐步

適應並試圖進入這一新的輿論平台，發聲回

應民眾關切，也引領民意走向。

短短一年來，從兩會代表微博，到今天的

中共黨代表微博，官員微博問政已經成為推

動黨務政務公開的新引擎。正如劉雲山談及

官員微博時所言：「共產黨從來不會拒絕先

進的東西。」中共創建「服務型政黨」，擁

抱微時代、重視微民意、服務微民眾，必將

蔚然成勢。 ■十八大報道組 凱雷

香港文匯報訊（十八大報道組 凱雷）中
共十八大召開前，廣東、浙江、貴州等多地
黨代表通過微博徵集民意，引發網民熱烈回
應，每條徵集建言的微博下，反映民聲與訴
求的跟貼不斷，甚至將經微博公布的郵箱擠
爆。廣東團省委書記曾穎如、浙江一線黨代
表雷潔暢等都成為網友關注的「微博黨代
表」。
十八大召開前，廣東團省委通過微博、微

信等多種潮流形式，向廣東青年徵集心聲和
訴求，回應熱烈。
十八大代表、浙江團省委書記周艷的騰訊

微博有13萬聽眾。她接受本報訪問時說，此
次參加十八大帶來了有關「青少年核心價值觀」
方面的議題。而她最近的微博特點也是「潤物

細無聲」，通過轉發網友對「最美司機」吳斌
的讚歎，傳遞民間的愛與力量。

女鎮長帶數十建議上京
來自佘田族地區的十八代表、年輕的女鎮長

雷潔暢在十八大召開前發布微博徵集諫言：
「各位微友，黨的十八大即將在北京隆重召
開，很榮幸本人能成為其中一名代表。現通
過這個平台徵集意見建議，屆時本人將把
『好聲音』帶上去。」這種別開生面的形式
得到眾多網友的支持，經微博公布的郵箱幾
乎被擠爆。經過挑選，雷潔暢帶 幾十條建
議上京，「大多是關於交通、教育等民生方
面的『好聲音』，我一定會將這些聲音帶到
會上，不辜負大家對我的期望。」

民眾建言塞爆郵箱

香港文匯報訊（十八大報道組 凱雷）微博誕生後的首次

黨代會——中共十八大，增添了一道亮麗的風景線——不但首次有

網絡媒體代表與會，而且過往神秘的黨代表群體中，有逾100位開通微

博。這群「微博黨代表」，會前原汁原味徵集民眾關切的熱點訴求，會中

第一時間傳遞中央聲音，更就社會關切的敏感話題，通過微博、微信與網

友坦誠互動。掃瞄黨代表上萬條微博與網友評論，真誠、實在、有料，細

微處體現 「聽民聲、匯民智、聚民心」的不懈努力。

百代表開微博

徵集訴求 互動實在 凝聚民意

據本報記者統計，在新浪
網、騰訊網、新華網等平

台開通微博的中共十八黨代表已
逾100人，其中開通騰訊微博的黨
代表近30位，並形成活躍的黨代
表微博群。有實名開微博的官
員，如浙江省委組織部部長蔡
奇、新疆阿克蘇地委書記黃三
平，浙江、廣東、貴州等地的團
省委書記，有微博「潛水」的高
官如湖南省委常委黃建國等，還
有來自媒體界的黨代表如湖南紅
網總編輯舒斌、中青報著名調查記者劉萬
永、浙江日報民生記者俞佳友，更有來自
生產與管理一線的黨代表如胡曉麗、雷潔
暢、鄭初一等。

浙組織部長人氣極高
十八大黨代表、浙江省委組織部部長蔡

奇在網絡上人氣極高。他的騰訊微博標籤是
「一名布爾什維克」，力推黨務公開，提出
「公開是個好東西」，打造「陽光組工」，並
形成了浙江組工微博群。他的微博已擁有近
850萬聽眾，而近期發表的有關黨代表手記
的微博，從解讀十八大報告，到提示落實報
告要點，每條都轉發近1,000條。
國務院公報微博是唯一以國務院命名的

微博，在十八大召開期間上線，非同凡
響。但該微博不能評論、沒有互動，不少
網友覺得「不解渴」。蔡奇就此點評說：
「儘管公報微博暫不能評論，僅開通了轉發
權限，網友還是多有期待，甚至問：『我
可以和總理說話嗎？』其實只要走出第一
步，一切皆可能。.」一時間上千網友熱
議： 「民聲直達黨中央」、「萬事開頭
難，邁開了第一步後就會有第二步、第三
步⋯⋯」

湘常委信網絡監督有效
反腐肅貪一向是微博上熱議的焦點。此

次十八大代表中，湖南省委常委、紀委書
記黃建國不但通過微博潛水了解民意，而
且在大會期間接受媒體採訪，亮出自己對
微博反腐的鮮明觀點：「微博也是我們紀
委了解情況的一個重要渠道⋯⋯老百姓寫
信反映問題，紀委還需要時間核實。現在
有了網絡，就加快了速度。事情一上網，
政府壓力大，紀委就會加快查處。甚至可
以說，網絡監督、民眾監督已成為反腐工
作不可或缺的力量。」
十八大代表、村支部書記鄭初一的微博亦

是摸準了民眾對反腐敗的關切：「反腐敗是
老百姓最關心的的問題，也是十八大高度關
注的問題。相信黨和政府的決心和能力，始
終會以人民利益為最高宗旨，嚴肅黨紀，懲
治腐敗，讓權力在陽光下運行。」

軍代表與數千「粉絲」對話
令不少網友矚目的是，解放軍代表團沒

有對媒體開放小組討論，但南京軍區的李
曉鈺、何祥美、王靜、薛峰四位十八大代
表，在南京軍區政工網「南政微博」上開
設微博，通過「我在十八大現場」微直播
欄目，共發出90餘條微博、50餘幅照片，
展示參加準備會議、步入大會現場等場
景，抒發參加十八大的心情與圓滿完成任
務的堅定決心。數千名「粉絲」通過3,000
餘條跟帖留言，直接與軍隊代表對話。

「 微 客 」評 價 微 博
姓名 身份 言論

蔡奇 浙江省委組織部部長 微博箴言：公開是個好東西。

黃建國 湖南省紀委書記 重視微博：微博是紀委了解情況的一個重要渠道。

舒斌 湖南紅網總編輯 微博寄語：執政黨當繼續正視、善待網絡，善用、敢用網絡。

劉萬永 著名調查記者 接受採訪：媒體當重視一線記者，當給他們加薪。

曾穎如 廣東團省委書記 會前行動：共青團開通微博微信，徵集青年訴求。

黃三平 新疆阿克蘇書記 微博問政：通過微博化解上訪矛盾。
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香港文匯報訊

（十八大報道組 凱

雷）逾100位黨代
表在新浪、人民、
新華網開通微博
後，成千上萬的網
友通過微博向代表
反映訴求，從民企
黨建到肅貪反腐，
從嚴辦拐賣到虐童
罪立法。這些草根呼聲，無疑會使黨代表的建言有更廣泛的民意基礎。
本報記者從網友在黨代表微博跟貼中，摘錄意見，從中可以管窺民意。
騰訊網友在胡曉麗代表微博中留言：「很多老百姓希望您建議⋯⋯把保障人

民幣的信用、國家經濟安全同人民的幸福緊密聯繫起來，堅決堵死假幣一路傷
害人民的血淚路！並建議立法對使用假幣的人予以拘留以上治安處罰，嚴重的
入刑。」
網友在基層法院代表陳遼敏有關「建設調解體系」的微博中留言：「原本黨

多年聯繫群眾，認真解決群眾中問題十分有效的各級、各種組織的『人民調解
制度』被攻擊為『人治』，被忽視或廢出(廢除)，而推行『一切問題，糾紛找法
院』，近年調解制度被重視，這就好。」
詩人趙麗華的微博引起眾多網友的強烈共鳴與轉播： 「央視報道近一個月

來，各地蔬菜水果嚴重滯銷情況，部分農民表示『明年寧願摞荒也不種了』。
大會代表有上微博的可把此消息帶給領導們⋯⋯一條指令就可解決，趕緊
的。」網友紛紛跟進，期待代表們能「關心糧食與蔬菜」。
十八大代表、海島醫生鍾杏菊微博中有眾多網友反映海島生活中的很多民生

問題，鍾杏菊在微博中統一回應：「看到大家的留言，知道大家有很多話想
說，比如關於海島交通問題、醫護人員的待遇問題等等，很欣慰大家那麼信任
我，對於大家提及的一些意見，我會做一個整理匯總，為基層人員說出心聲。」
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記香港文匯報訊（十八大報道組 凱雷）十

八大黨代表、浙江省委常委兼組織部部長
蔡奇在十八大期間推出「代表手記」，九條
微博已引發上萬轉發、評論。其中，11日
一早發出的微博提出「可以借鑒杭州等地
做法，黨員幹部到所在社區報到，過組織
生活，提名任命幹部徵求社區意見。」短
短八小時引發上千微友熱議。
中共十八大作出加強群眾路線教育實踐

活動的部署，蔡奇微博評論：「這抓住了
社會關切的要害」，並提出「一個很好的做
法，即完善幹部聯繫服務基層制度。」

倡效越南高官「常返」街道
上月底，蔡奇發出一條微博，講述他訪

問越南共產黨基層組織見聞：「訪河內還
劍區同春街道。這裡有便民服務中心與公

開欄。學習實踐胡志明道德榜樣運動，有
行動計劃，年底檢討，分類定4級。領導幹
部聯繫基層制度得到落實」。蔡奇在微博中
舉例：「有位建設廳副廳長，一年回來過2
次組織生活。區首任書記不超50歲。官員
財產申報並內部公示。」
回看浙江杭州等地，亦已經開展黨員幹

部到社區過組織生活，蔡奇在微博中明確
呼籲各地可借鑒推廣此杭州做法。
蔡奇的微博贏得叫好，並激發網友獻計獻

策。網友「揚州微語」跟貼稱：「解決對下
負責問題，是保持長期執政的根本問題。」
網友「雷雨」說：「這可以嘗試：8,000多
萬黨員，每人結對聯繫一戶基層普通居民，
每季度幫助反映一條意見和問題，每年幫助
解決一個實際困難，每年黨員評議要匯報評
估。堅持3至5年必有成效。」

蔡奇：提拔官員 下問社區
擁抱「微時代」轉向「服務型」
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■逾100名黨代表開通新華微博。

■網友們的十八大期待。

■兩位微博黨代表俞佳友

與雷潔暢(左)黨代會相聚。

點熱


